







dan kelangsungan generasi masyarakat, belas-kasih dan pengorbanan, saling melengkapi, dan menyempurnakan, serta saling membantu dan bekerja sama (Qaimi, 2002: 14), Selain itu, Drajat juga berpendapat bahwa keluarga yang harmonis atau keluarga bahagia adalah apabila kedua pasangan tersebut saling menghormati, saling menerima, saling menghargai, saling mempercayai, dan saling mencintai. (Drajat, 1975: 9)

Keharmonisan keluarga adalah sesuatu yang bermakna dan diusahakan untuk dicapai oleh mereka yang melakukan perkawinan dan membentuk keluarga (Nancy, Wismanto & Hastuti, 2014). Keharmonisan keluarga ialah ditandai dengan hubungan yang bersatupadu, komunikasi terbuka dan kehangatan di antara anggota keluarga. Semakin harmonis ada dalam keluarga, semakin positif hubungan dan komunikasi diantara anggota keluarga. (Triantoro, 2015)

Keluarga harmonis hanya akan tercipta kalau kebahagiaan salah satu anggota berkaitan dengan kebahagiaan anggota-anggota keluarga lainnya. Secara psikologi dapat berarti dua hal (Sarwono, 1982: 2)

1. Terciptanya keinginan-keinginan, cita-cita dan harapan-harapan dari semua anggota keluarga.
2. Sedikit mungkin terjadi konflik dalam pribadi masing-masing maupun antar pribadi































- a. Seluruh anggota keluarga bahagia
- b. Meminimalisir ketegangan dan kekecewaan diantara pasangan agar tercipta hubungan yang nyaman.
- c. Merasa puas dengan keadaan dirinya dan pasangan.

Keharmonisan keluarga dapat berkurang bahkan hilang dikarenakan oleh beberapa faktor, salah satunya ialah masalah infertilitas dikarenakan salah satu tujuan suatu pernikahan ialah ingin memiliki anak atau keturunan. seperti yang diungkap oleh Gunarsa (2000: 35) Dikemukakan bahwa pernikahan yang tidak dikaruniai anak tidak dapat dipertahankan lebih lama. Hawari (1996: 400) mengungkapkan hal yang sama jika dampak psikologis bagi pasangan infertilitas ialah kemungkinan terjadi perceraian.

Menurut WHO, infertilitas ialah ketidakmampuan untuk hamil atau menjaga kehamilannya pada usia reproduktif (15-49 tahun) dalam kurun waktu selama lima tahun. Di Indonesia cukup banyak pasangan yang mengalami masalah infertilitas, prosentase sekitar 11 sampai 15 %. Infertilitas dapat berasal dari faktor suami-istri, angka keduanya sama besarnya yaitu 25% kelainan dari ibu, 25% kelainan dari ayah, 50% adalah faktor keduanya, dan melakukan senggama dengan cara yang kurang tepat mencapai 3%. (Bahiyatun, 2011: 127)

Tidak mempunyai anak sangat beresiko terhadap gugatan perceraian, akan tetapi tidak semua pasangan suami-istri memilih untuk bercerai ketika tidak hadirnya anak dalam keluarga, banyak dari mereka

yang tetap bisa mempertahankan keharmonisan keluarga, maka dari itu Pemahaman terhadap keharmonisan keluarga sangat diperlukan karena kebanyakan keluarga yang gagal adalah keluarga yang tidak menerapkan serta tidak memahami akan pentingnya keharmonisan keluarga.

Keharmonisan keluarga memiliki beberapa aspek (Sadarjoen, 2005: 68) antara lain: Faktor keimanan keluarga, *Continuous improvement*, Kesepakatan tentang perencanaan jumlah anak, Kadar rasa bakti pasangan terhadap orang tua dan mertua masing-masing serta *Sense of humour*. Sedangkan faktor dari keharmonisan keluarga ialah Perhatian, Pengetahuan, Pengenalan, Sikap menerima, Peningkatan usaha, Penyesuaian harus perlu mengikuti setiap perubahan baik dari fisik orangtua maupun anak. (Gunarsa, 1986: 42-44)

Dari beberapa penjelasan diatas, maka dalam penelitian ini akan berupaya mengungkap fenomena keharmonisan keluarga pada pasangan yang mengalami infertilitas, sebagai upaya mengurangi angka perceraian yang timbul karena faktor ketidakhadiran anak dalam keluarga, hasil penelitian diharapkan dapat memberikan pengetahuan serta contoh bagi mereka yang berniat malakukan perceraian akibat tidak ada keturunan.